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ТАЙШЕТСКИЙ РАЙОН
Специалисты Аварийно-спасательной службы Иркутской области провели 
взрывные работы по ослаблению ледяного покрова на реке Бирюсе возле 
населенных пунктов Тремино и Иванов Мыс. В общей сложности было зало-
жено 90 зарядов, израсходовано 492 кг взрывчатки. Площадь разрыхлен-
ного льда составила 17 тыс. кв. м. С помощью беспилотного летательного 
аппарата проведен мониторинг паводковой обстановки на Бирюсе возле 
населенных пунктов Соляная и Сереброво. По данным Иркутского управле-
ния по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды, 17 апреля на 
реках Ока, Ия наблюдались колебания уровней воды до 14 см. На осталь-
ных реках области отмечалось преимущественно понижение уровней воды 
до 4 см, продолжается процесс разрушения ледяного покрова.

Юрий Юдин

ЗИМИНСКИЙ РАЙОН
В селе Перевоз запустили в работу блочно-модульную котельную. 
Как рассказала мэр Зиминского района Наталья Никитина, тепло-
источник мощностью 150 кВт будет обеспечивать теплом школу и 
детский сад. Данная котельная работает в автоматическом режиме. 
Реконструкция объекта осуществлялась в рамках областной целевой 
программы «Модернизация ЖКХ». Из областного бюджета на установку 
восьми котельных-термороботов было выделено 10,2 млн рублей, из 
местного – 770 тыс. Мэр отметила, что данный модульный теплоисточ-
ник в районе шестой. Подобные уже установлены в селах Самара, Буря, 
Услон, Кимильтей. В нынешнем году в Зиминском районе планируется 
модернизировать еще четыре котельных.

Анна Виговская

УОБО 
При администрации Усть-Ордынского Бурятского округа готовится к 
открытию Общественная приемная губернатора Иркутской области. В ней 
будет работать представитель, принимающий обращения в адрес главы 
региона. Все вопросы планируется передавать в профильные министер-
ства и ведомства. Работа Общественной приемной губернатора позволит 
услышать большее количество граждан и те проблемы, которые сегодня 
есть в муниципальных образованиях округа. Кроме того, скорая обратная 
связь позволит наиболее оперативно реагировать на обращения жителей 
округа. 

Людмила Шагунова

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В поселке Залари началось строительство 30-квартирного дома для детей-
сирот. Как рассказал мэр района Владимир Самойлович, специализиро-
ванное жилье возводится по целевой программе «Обеспечение жилыми 
помещениями детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» 
в центре поселка. Сдать дом в эксплуатацию предполагается в текущем 
году. Мэр отметил, что за время действия программы гражданам данной 
категории предоставлено уже более 100 квартир, построено четыре много-
квартирных дома. В настоящее время в очереди на улучшение жилищных 
условий находятся 240 детей-сирот.

Анна Виговская

БОДАЙБО
На станции водоочистки Бодайбо установлено оборудование для улучшения 
качества воды. Как сообщил генеральный директор МУП «Тепловодоканал» 
Петр Матвеев, с его помощью будет проводиться усиленная очистка воды 
с применением химреагентов. Эта работа особенно актуальна накануне 
паводков, которые ожидаются в ближайшее время на реке Витим и влекут 
за собой сильное загрязнение воды. Новое оборудование стоимостью 
6 млн рублей на станции водоочистки установлено за счет собственных 
средств «Тепловодоканала» и бюджета города Бодайбо. Сегодня оно про-
ходит испытания.

Людмила Шагунова

АНГАРСК
В Ангарском городском округе 16–17 апреля прошли чемпионат и пер-
венство Иркутской области по спортивному ориентированию в кроссо-
вых дисциплинах «Подснежник-2016». Участие в соревнованиях приняли 
382 спортсмена из Ангарска, Усолья-Сибирского, Шелехова, Иркутска, 
Черемховского, Эхирит-Булагатского, Иркутского и Усольского районов. 
Спортсмены, показавшие высокие результаты, получили право представ-
лять Иркутскую область на чемпионате и первенстве Сибирского феде-
рального округа, которые пройдут в селе Шушенское Красноярского края в 
начале мая, сообщает пресс-служба областного минспорта.

Юрий Юдин

НОВОСТИ
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Реконструкция Байкальского 

тракта идет по графику

Северные авиамаршруты 

не отменяются

Фестиваль «Студвесна» 

посвятили Году кино
Большим праздником для 

жителей поселка Качуг стало 

долгожданное открытие 

новой школы. Строить 

объект начали в 2008 

году в рамках областной 

программы «Социальное 

развитие села». Первый 

звонок на урок здесь 

прозвенел на прошлой 

неделе, 12 апреля. Сегодня 

школу посещают дети из 

райцентра и соседних 

деревень – Нарана, Исети и 

Тимирязева.

В пятницу, несмотря на непогоду, с 
самого утра к новой школе, украшенной 
шарами и разноцветными флагами, под-
тягивались жители Качуга. Над зданием, 
расположенным в центре поселка, гремела 
музыка. 

– Я в четвертый класс пошла, когда 
началось строительство новой школы. Ее 
долго строили и наконец открыли. Мы уже 
несколько дней здесь проучились. Школа, 
несмотря на то что новая, уже такой род-
ной кажется, – поделилась ученица 11-го 
класса Ира Шапова.

Раньше местные ребятишки учились в 
старом, неблагоустроенном здании, с туале-
том на улице. Новое строение отвечает всем 
современным стандартам и требованиям. В 
школе есть актовый и спортивный залы, сто-
лярные и слесарные мастерские, оборудо-
ванные на зависть иной городской школе, 
современная столовая, медпункт. Также обо-
рудованы лингафонный кабинет для изуче-
ния иностранного языка, отдельный блок для 
начальных классов и игровая комната для 
детей, посещающих группу продленного дня. 

На новых лестничных пролетах слы-
шатся гулкие шаги и громкое эхо. 

– Не заблудитесь здесь, мы пока еще и 
сами не привыкли к расположению каби-
нетов, – напутствуют гостей педагоги.

В холле стоит огромный макет новой 
школы, который на уроке технологии сде-
лала выпускница Аня Глызина. Именно 
таким она представляла себе новый храм 
знаний, в котором девушке поучиться не 
довелось. Но для сотен других качугских 
детей Анина мечта стала реальностью. 

– Сметная стоимость строительства 
составляет 245 млн рублей. Новое здание 
рассчитано на 350 детей. Из сел Исеть, 
Наран и Тимирязева на уроки ездят 56 детей. 
Только за один год к нам пришли учиться 30 
малышей. И еще 500 дошкольников на под-
ходе. Без работы не останемся, – улыбается 
директор школы Екатерина Амосова.

Гостей торжественной линейки здесь 
встречают традиционными хлебом-солью. 
Дети и педагоги перерезают красную лен-
точку, для них звучат добрые напутствия и 
пожелания.

От имени губернатора с открыти-
ем новой школы учащихся поздравила 

заместитель председателя правительства 
Иркутской области Валентина Вобликова:

– Мы хотим, чтобы вы стали успеш-
ными в жизни, а потом вернулись сюда, 
чтобы работать на благо родного района. 
Я думаю, многие из вас захотят привести в 
эту школу своих детей. 

Депутат Законодательного Собрания 
Иркутской области, председатель коми-
тета по социально-культурному законода-
тельству Ирина Синцова напомнила, как 
трудно шло строительство школы, кото-
рое депутаты парламента вместе с членами 
правительства области считали одной из 
приоритетных задач.

– Срывались сроки, были проблемы 
с финансированием и сдачей объекта в 
эксплуатацию, и сегодня наконец-то мы 
можем поздравить педагогов, учеников и 
их родителей с открытием новой, большой 
и современной школы. Это долгожданное 
и очень важное событие для всех жителей 
поселка, новая страница в биографии педа-
гогов и детей, – отметила Ирина Синцова. 

Она вручила педагогам приветствен-
ный адрес спикера областного Законода-
тельного Собрания Сергея Брилки. Также 
от имени депутатского корпуса собрав-
шихся поздравил депутат Николай Тру-
фанов. Он поблагодарил администрацию 
Качугского района, родителей и школьни-
ков, учителей за терпение:

– Для ребят школа – это начало жиз-
ненного пути. Уверен, что новая качугская 
школа станет для них отличной стартовой 
площадкой.  

По словам министра образования 
Валентины Перегудовой, в учебном заве-

дении созданы условия для обучения 
детей с ограниченными возможностями. 
Она обратилась к детям с просьбой беречь 
новую школу, чтобы она оставалась краси-
вой на долгие годы. 

– В такой школе нельзя получать пло-
хих оценок. Накануне сдачи ЕГЭ я желаю 
терпения педагогам и выпускникам, вме-
сте решайте поставленные задачи. Бла-
годарю ветеранов педагогического труда. 
Нам есть на кого равняться, – сказала 
Валентина Перегудова.

После церемонии открытия взволно-
ванные мамы долго не расходились по 

домам. Они осматривали новые кабинеты, 
вполголоса советовались – где и какие 
цветы надо бы посадить. Мужчины дело-
вито обсуждали, что весной вокруг школы 
надо разбить сад.    

У Ольги Черемякиной здесь учат-
ся дочь, семиклассница Настя, и внучка, 
шестиклассница Вика. Женщина рада дол-
гожданному открытию школы:

– Теперь и наши сельские дети могут 
учиться не хуже городских…

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

На церемонии открытия конкурсов 
заместитель председателя правительства 
Иркутской области Валентина Вобликова 
отметила, что жюри предстоит серьезная 
и нелегкая работа, так как главного приза 
достойны все. 

– Уровень профессионального мастер-
ства наших педагогов растет из года в год. 
В Иркутске собрались сильнейшие учите-
ли и воспитатели, и тем интереснее будут 
соревнования, – подчеркнула зампред. 

Министр образования Иркутской 
области Валентина Перегудова напомнила 

собравшимся, что учитель – это кладезь 
мудрости, творчества и профессиональ-
ных знаний: 

– Интерес к подобным конкурсам не 
угасает. В этом году заявки на участие 
подали более 800 человек. Они прошли 
серьезный отбор в своих муниципалите-
тах и теперь защищают честь городов и 
районов на областном уровне. Хочу отме-
тить, что это не просто соревнования, это 
общение, обмен опытом. Ну, а самой боль-
шой наградой всем конкурсантам станет 
любовь учеников и уважение коллег.   

Ирина Синцова, председатель коми-
тета по социально-культурному законо-
дательству регионального парламента, 
обратила внимание, что конкурсы про-
фессионального мастерства организованы 
по принципу соревнований, и при этом 
они все же объединяют людей. 

– Мы очень гордимся всеми конкур-
сантами, потому что каждый из них вос-
питывает будущие поколения и будущую 
славу Иркутской области, – подчеркнула 
депутат. 

Валентина Федосеева, председатель 
Иркутской областной организации проф-
союза работников образования и науки 
РФ, назвала конкурсы учителей и воспита-
телей своеобразными курсами повышения 
квалификации.

– Уверена: проигравших не будет. 
Каждый сыграет на своей скрипке лучшее 
произведение, – отметила она. 

За победу в конкурсе «Учитель года 
– 2016» будут сражаться преподаватели 
истории и обществознания, английского 
языка, информатики, математики, геогра-
фии, биологии, русского языка и литера-
туры, физики, химии, а также педагоги 
начальных классов. 

В очный этап прошли 20 учителей из 
17 муниципальных образований: Иркут-
ска, Ангарска, Саянска, Тулуна, Зимы, 
Братска, Усолья-Сибирского, Усть-
Илимска, Нижнеудинского, Тайшетского, 
Тулунского, Усольского, Шелеховского, 
Боханского, Нукутского, Усть-Илимского 
и Качугского районов. 

В финале VII регионального конкурса 
«Воспитатель года – 2016» соревнуют-
ся 11 воспитателей и четыре логопеда из 
15 муниципальных образований: Иркут-
ска, Ангарска, Саянска, Братска, Усолья-
Сибирского, Зимы, Усть-Илимска, Тулу-
на, Бодайбо, Иркутского, Усть-Илимского, 
Усольского, Зиминского, Боханского, 
Слюдянского районов.  

Оценивать профессиональные 
навыки претендентов на звание луч-
ших будут представители областной 
профсоюзной организации, службы по 
надзору и контролю в сфере образова-
ния Иркутской области, руководители 
школ и детских садов, представители 
вузов региона. 

Юлия УЛЫБИНА

В

Долгожданная школа
Открыла двери для качугских детей 

15  раз

сократилось количество возгораний сухой 
растительности в регионе по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года.

Лучших учителей и воспитателей выберут в регионе 
КОНКУРС

В рамках XII областного форума «Образование 

Прибайкалья – 2016» в Иркутске состоялось торжественное 

открытие XXVII смотра-конкурса «Учитель года» и VII 

регионального профессионального конкурса «Воспитатель 

года». В настоящее время педагоги соревнуются за звание 

лучших. Имена победителей назовут 25 апреля. Лучшие 

учитель и воспитатель 2016 года получат автомобили.  
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АКТУАЛЬНО

Как сообщили в 

ОГУ «Дирекция 

по строительству 

и эксплуатации 

автомобильных дорог 

Иркутской области», 

подрядчик «нагнал» 

отставание от плана работ, 

возникшее из-за проблем 

с собственниками 

земельных участков.

Сегодня вопросы сняты, для 
выкупа участков предусмотрено 
порядка 150 млн рублей. По дан-
ным дирекции автодорог, сейчас 
ведутся земляные работы, перенос 
линий связи, завезены материалы 
для переустройства ЛЭП 110 кВ.

Вышло из нулевого цикла строи-
тельство мостов через речку Волчий 
Ключ. На левой оси забетонирова-
ны ростверки на всех четырех опо-
рах, готовы арматурные каркасы 
для бетонирования стоек. По мосту 
на правой оси готовы три ростверка 
из четырех, на второй опоре забе-
тонированы стойки. Для возведе-
ния путепровода в районе поселка 
Пивовариха вырыты котлованы под 
три опоры, подрядчик приступил к 
подготовке буровой установки для 
устройства буронабивных столбов.

Напомним, что второй этап 
реконструкции автодороги Иркутск 
– Листвянка на участке 12–21 км 
будет проведен в 2016–2017 годах. 
За два года этот отрезок доро-
ги будет доведен до категории 1Б, 
будет сделано расширение полос и 
разделение потоков в обе стороны. 
Стоимость госконтракта – 2,9 млрд 

рублей, подрядчиком выступает 
мехколонна № 162. Реконструкция 
позволит решить проблему автомо-
бильных пробок на самом оживлен-
ном участке автодороги, ведь садо-

водства на Байкальском тракте уже 
давно превратились в пригородные 
поселки, и откроет новые перспек-
тивы для развития туристической 
отрасли.

Весной этого года внимание 
общественности было приковано к 
рубкам, которыми сопровождалось 
строительство. Возникали законные 
опасения – не действуют ли под 
прикрытием стройки черные лесо-
рубы, соблюдается ли природоох-
ранное законодательство? Действи-
тельно, масштабная реконструкция 
Байкальского тракта потребовала 
значительного расширения авто-
дороги. Для этого потребовалось 
вырубить 118 га (41,3 тыс. деревьев). 
Как рассказал главный инженер 
ОГУ «Дирекция по строительству 
и эксплуатации автомобильных 
дорог Иркутской области» Дмитрий 
Милицын, на сегодняшний день эти 

работы практически завершены 
– осталось около 20 га. Однако в 
дирекции уверяют, что урон, нане-
сенный природе, будет восстанов-
лен.

– Реконструкция дороги, несо-
мненно, оказывает большое влия-
ние на окружающую среду, поэ-
тому для компенсации ущерба 
природе проектом предусмотрена 
посадка сеянцев сосны обыкновен-
ной, – говорит Дмитрий Милицын. 
– На первом этапе – 36,8 тыс. 
штук, на втором – 51,1 тыс. штук. 
Посадка сеянцев также включена в 
рекультивацию территорий, задей-
ствованных под объездные дороги, 
кавальеры грунта, переустройство 
коммуникаций. Затраты на рекуль-
тивацию и посадку сеянцев включе-
ны в стоимость контракта. Работы 
будут выполняться в основном в 
2017 году.

Весь вырубленный лес склади-
руется подрядчиком на площадках 
вдоль реконструируемой дороги. 
Затем его передают в Росимуще-
ство для последующей продажи, 
все вырученные средства от кото-
рой возвращаются в федеральный 
бюджет. В настоящее время инфор-
мация по 12,3 тыс. куб. м леса под-
готовлена, согласована с лесниче-
ством и передана для проведения 
торгов.

На прошлой неделе, 12 апреля, 
был объявлен первый аукцион по 
продаже древесины, полученной 
в результате реконструкции авто-
дороги Иркутск – Листвянка на 
участке 12–29 км в Иркутском рай-
оне. На продажу выставлено 6,6 тыс. 
куб. м (в основном сосны и березы), 
начальная цена – 1,3 млн рублей. 
Заявки принимаются до 10 мая, 
сами же торги пройдут 18 мая.

Елена ПШОНКО

Фото Андрея ФЕДОРОВА

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

21 АПРЕЛЯ – 

ДЕНЬ МЕСТНОГО 

САМОУПРАВЛЕНИЯ

Уважаемые земляки!

Примите самые сердечные поздравления с 

Днем местного самоуправления!

Для всех нас местное самоуправление – это 
первичный и главный уровень власти, обеспечива-
ющий ключевые жизненные потребности населе-
ния и оказывающий решающее влияние на каче-
ство жизни каждого человека. Исторически орга-
ны местного самоуправления решают важнейшие 
и сложнейшие задачи по созданию комфортной 
среды проживания для людей на местах: развитие 
системы ЖКХ, транспортное обслуживание, бла-
гоустройство территории. Во многом от эффектив-
ности работы органов местного самоуправления 
зависит то, как люди воспринимают деятельность 
органов власти в целом. 

Можно с уверенностью сказать, что россий-
ское местное самоуправление накопило положи-
тельный опыт функционирования и является пол-
ноправным институтом публичной власти. Несмо-
тря на возникающие проблемы – недофинанси-
рование местных бюджетов, кадровый голод и ряд 
других, – ценность местного самоуправления для 
каждого жителя Иркутской области не подлежит 
сомнению.

Отрадно, что сегодня ежедневные жизненные 
проблемы населения на местах решают не назна-
ченцы, а избираемые мэры, депутаты. Важно пом-
нить, что это не просто должностные лица органов 
местного самоуправления, – это наши полноправ-
ные представители, наделенные особым доверием 
для проведения в жизнь интересов всех жителей 
региона. 

День местного самоуправления – это праздник 
для каждого гражданина и патриота. Все мы стре-
мимся сделать свой дом, свой родной город, село 
или деревню лучше и удобнее для жизни. Уверен, 
что результат совместных усилий органов мест-
ного самоуправления и всех жителей Приангарья 
станет достойным вкладом в будущее наших детей.

Пусть для всех, кто причастен к деятельности 
органов местного самоуправления, этот праздник 
будет объединяющим началом в общем стрем-
лении активно и плодотворно работать на благо 
жителей области. Желаю всем здоровья, уверен-
ности в завтрашнем дне, профессионального роста 
и совершенствования!

Председатель  Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка 

ЮБИЛЕЙ

20-летию КСП было 

посвящено расширенное 

заседание коллегии 

КСП, прошедшее в 

стенах Законодательного 

Собрания. В его работе 

приняли участие депутаты 

ЗС, представители 

Контрольно-счетных 

органов муниципальных 

образований, областного 

правительства и 

федеральных органов 

власти. 

Датой создания Контрольно-счет-
ной палаты Иркутской области счи-
тается 18 апреля 1996 года.

– В этот день, – сказала пред-
седатель КСП Ирина Морохоева, – 
состоялось организационное заседа-
ние аудиторов, на котором был избран 
председатель палаты, его заместитель, 
определена структура нового органа 
государственной власти. 

От имени Законодательного 
Собрания юбиляров поздравил его 
председатель Сергей Брилка. Он 
отметил, что за свою 20-летнюю 
историю Контрольно-счетная палата 
Иркутской области прошла впечатля-
ющий путь становления и развития. 
Она выступила одним из учредите-
лей Ассоциации контрольно-счетных 
органов Российской Федерации, при-
нимает активное участие в ее работе 
по обобщению практики аудиторской 
деятельности в регионах.

– Сегодня, в непростое время, 
ваша служба – наша надежная опора 
в вопросах целевого и эффективного 
использования бюджетных средств и 
государственного имущества, – под-
черкнул спикер областного парла-
мента. – В КСП области работают 
профессиональные, ответственные, 
принципиальные аудиторы и специ-
алисты. Всем желаю успеха, благопо-
лучия и, самое главное, консолидиро-
ванной работы вместе с нами в инте-
ресах жителей Иркутской области. 

Сергей Брилка вручил работни-
кам КСП почетные грамоты Законо-
дательного Собрания и благодарно-
сти председателя ЗС. 

В своем поздравительном слове 
первый заместитель губернатора 
Виктор Игнатенко напомнил, что 
идея создания Контрольно-счетной 
палаты возникла еще в 1992 году.

– Тогда был подготовлен пер-
вый вариант проекта Устава Иркут-
ской области. И спустя четыре года 
идея стала реальностью. За 20 лет 
работы КСП зарекомендовала себя в 
качестве высокопрофессионального 
государственного органа внешнего 
финансового контроля. Она по праву 
считается одной из лучших в Россий-
ской Федерации. И, конечно, в этом 
первейшая заслуга аудиторов КСП 
всех ее составов. Мои слова благо-
дарности первому председателю 
КСП Василию Алексеевичу Митро-
фанову. На его долю выпала непро-
стая пора становления этого важного 
государственного органа. 

Высокой оценки областная КСП 
достойна не только за строжайший 
контроль за законностью и результа-
тивностью трат областного бюджета, 
но и за проведение экспертно-анали-
тической работы. Она осуществляет 
финансовую экспертизу принимае-
мых законопроектов об областном 
бюджете, их исполнении, а также 
ведет контроль за использованием 
надлежащим порядком объектов 
областной государственной соб-
ственности. 

Виктор Игнатенко вручил ряду 
работников КСП почетные грамоты 
и благодарности губернатора. 

По словам главного федерального 
инспектора по Иркутской области 
Петра Огородникова, история кон-
трольных органов, стоящих на стра-
же государственной казны, уходит 
вглубь веков. Еще 298 лет назад в Рос-
сии была создана Камер-коллегия, 
которой было поручено тщательное 
инспектирование доходной и расход-
ной частей российского бюджета. 

– Возможно, есть смысл отме-
тить в 2018 году 300-летие контроль-

ных органов. Как сказал президент в 
послании Федеральному собранию, 
безопасность страны и финансовая 
стабильность стоят рядом. И вся дея-
тельность КСП Иркутской области 
направлена, прежде всего, на дости-
жение национальной безопасности. 

Как сказал заместитель област-
ного прокурора Андрей Некрасов, 
за два десятилетия КСП проделана 
большая работа по наведению поряд-
ка в бюджетной сфере.

– Я помню те времена, когда 
пытались принять безумные бюдже-
ты с огромным дефицитом по прин-
ципу: нам законодательство не указ. 
Были факты и прямого воровства из 
бюджета. Сегодня картина совсем 
другая, сегодня бюджетный рубль 
под надежной охраной аудиторов 
нашей Контрольно-счетной палаты.

Высокую оценку деятельно-
сти КСП дала и председатель думы 
Усольского района Надежда Глызи-
на, сказав, что депутаты дум перво-
го и второго уровней при принятии 
решений в первую очередь берут в 
расчет мнение КСП:

– Ваше слово – это тот ориен-
тир, который всегда указывает верный 
путь. В этом мы убедились уже не раз. 

В своем выступлении Ирина 
Морохоева отметила плодотворное 
сотрудничество КСП с налоговыми 
органами, областной прокуратурой 
и Следственным комитетом, заметив 
при этом, что «мы не должны загру-
жать правоохранительные органы 
тоннами бумаг, все должно быть 
взвешенно, обоснованно, коротко и 
ясно изложено». 

Александр ПАВЛОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ЭКОЛОГИЯ

На 2016 год запланировано 

строительство полигонов 

ТБО в Казачинско-Ленском 

и Слюдянском районах. 

Соответствующие бюджетные 

заявки на включение этих 

объектов в программу 

об охране озера Байкал 

направлены в Минстрой 

РФ. Всего же в 2016 году 

Приангарье надеется 

получить около 2 млрд рублей 

по федеральной целевой 

программе.

На прошлой неделе состоялся обще-
ственный совет министерства природ-
ных ресурсов и экологии Иркутской 
области. На совете представители реги-
ональных природоохранных ведомств 
выступили с отчетами. Заместитель 
министра природных ресурсов и эколо-
гии области Нина Абаринова рассказа-
ла, что в прошлом году в рамках феде-
ральной целевой программы «Охрана 
озера Байкал и социально-экономиче-
ское развитие Байкальской природной 
территории на 2012–2020 годы» было 
завершено строительство четырех объ-
ектов. Это напорный канализацион-
ный коллектор и две канализационные 
насосные станции в городе Байкальске, 
а также канализационные очистные 
сооружения глубокой биологической 
очистки (первый этап) в городе Свир-
ске. В высокой степени готовности (75%) 
находится строительство станции обез-
зараживания очищенных сточных вод 
с использованием метода ультрафио-
летового излучения в Шелехове.

Региональным министерством сфор-
мированы и направлены в Минстрой 
РФ бюджетные заявки на включение 
в федеральную программу об охра-
не Байкала еще пяти объектов. Среди 
них реконструкция канализационных 
очистных сооружений правого берега 
Иркутска, строительство новых поли-
гонов твердых бытовых отходов в Каза-
чинско-Ленском и Слюдянском райо-
нах, реконструкция системы теплоснаб-
жения Байкальска, в том числе ТЭЦ 
БЦБК для обеспечения эффективного 
теплоснабжения города после закры-
тия БЦБК. Общая сумма заявки – 1,96 
млрд рублей, из них 1,4 млрд – средства 
федерального бюджета.

Нина Абаринова также рассказала, 
что в 2015 году на субсидии федераль-
ного бюджета были капитально отре-
монтированы дамба на реке Белой в 
поселке Тайтурка Усольского района 
(предотвращенный ущерб составил 68,1 
млн рублей) и гидротехнические соору-
жения в поселке Тельма (предотвра-
щенный ущерб – 156,87 млн рублей).

На реализацию областной програм-
мы «Охрана окружающей среды» в 
прошлом году было потрачено 4 млрд 
рублей (из всех источников), большая 
часть (3,1 млрд рублей) направлена 
на охрану, защиту и воспроизводство 
лесов. Среди важных мероприятий 
минувшего года замминистра назвала 
проведение работ по установлению гра-
ниц водоохранных зон и прибрежных 
защитных полос на реках Вихоревка, 
Лена и Киренга, руслорегулирование 
и расчистка русла реки Ия в Тулуне, 
спрямление русла реки Ида в селе 
Заглик Боханского района и берего-
укрепительные работы некапитального 
характера на реке Куда. На эти цели 
было потрачено 35,7 млн рублей. Пре-
дотвращенный ущерб составил 269 млн 
рублей. 

Среди планов на 2016 год – капи-
тальный ремонт защитной дамбы на 
реке Витим в Бодайбо, проведение 
работ по руслорегулированию и очист-
ке русла реки Ия в Тулуне, а также 
разработка и утверждение территори-
альной схемы в области обращения с 
отходами.

Заместитель министра природных 
ресурсов и экологии области Евгений 
Бичинов подвел итоги работы в сфере 
недропользования. Так, в 2015 году из 
федерального бюджета было выделено 
1,3 млрд рублей на геологоразведочные 
работы (ГРР), что на 35% меньше, чем в 
2014 году. Уменьшение связано с теку-
щей финансово-экономической ситу-
ацией. ГРР были проведены по углево-
дородному сырью и твердым полезным 
ископаемым.

В целом добыча угля в 2015 году 
возросла на 9,1% и составила 11,3 млн 
тонн нефти – на 16,6% (915,4 млн тонн), 
газа – на 17% (4,1 млрд куб. м), золота 
– на 0,3% (22 тыс. кг). А вот по общерас-
пространенным полезным ископаемым 
наблюдается снижение – на 18,1% (4,7 
млн тонн). По словам Евгения Бичино-
ва, негативные тенденции обусловлены 
в первую очередь сокращением объ-
емов строительства в регионе. В 2015 
году в областной бюджет было направ-
лено 2 млрд рублей в виде налога на 
добычу полезных ископаемых.

Руководитель службы по охране 
природы и озера Байкал Лидия Петче-

ева в своем отчете основной упор сде-
лала на несанкционированные свалки. 
В 2015 году были обследованы терри-
тории 18 муниципальных образований, 
в ходе которых выявлено 27 мест раз-
мещения отходов. Службой подготов-
лено 11 исковых заявлений, семь из 
них удовлетворены. Всего в 2015 году 
зарегистрировано 1 тыс. 363 несанкцио-
нированные свалки на площади 19,4 
тыс. га. Объем отходов составил 2 млн 
92 тыс. кубов. По данным на 1 октя-
бря прошлого года, ликвидировано 724 
свалки на площади 18,9 тыс. га (297,8 
тыс. кубов ТБО).

Служба по охране и использованию 
животного мира области за 2015 год 
выявила 2,4 тыс. нарушений, наложено 
штрафов на сумму 2,8 млн рублей, за 
ущерб животному миру предъявлено 
885,8 тыс. рублей. В 2016 году ведом-
ство планирует провести 17 проверок 
охотпользователей, а также совместно с 
агентством лесного хозяйства участво-
вать в проверках лесопользователей по 
соблюдению ими законодательства о 
животном мире.

С итогами деятельности агентства 
лесного хозяйства Иркутской области в 
2015 году ознакомил заместитель руко-
водителя Алексей Ступин. По его дан-
ным, в прошлом году было заготовлено 
34,2 млн куб. м древесины (в 2014 году 
– 29,2 млн), в аренду передано 20,3 млн 
га лесных участков. За использование 
лесов в прошлом году поступило 1,5 
млрд рублей в федеральный и област-
ной бюджеты, из них 229 млн рублей 
– в региональную казну. Санитарно-
оздоровительные мероприятия прове-
дены на площади 23,1 тыс. га, лесовос-
становительные работы – на 115 тыс. 
га (в 2014 году – 107,7 тыс. га). Кроме 
того, в прошлом году в лесных питом-
никах области выращено 44,5 млн штук 
сеянцев, в том числе для весны 2016 
года – 26 млн штук.

– В 2015 году проведено 17,7 тыс. 
проверок исполнения требований лес-
ного законодательства, – подчеркнул 
Алексей Ступин. – В 2014 году ущерб 
лесному фонду вследствие незаконных 
рубок составил более 3 млрд рублей, в 
2015 году – 3,5 млрд рублей.

По планам агентства на 2016 год, 
нынче должно быть вырублено в преде-
лах 27,5 млн куб. м леса, восстанови-
тельные работы будут проведены на 
площади 100 тыс. га, в бюджеты всех 
уровней должно поступить более 1,5 
млрд рублей за использование лесов (в 
областную казну – 272 млн рублей). 

Елена ПШОНКО 

Идет по графику 
Реконструкция дороги Иркутск – Листвянка

Двадцать лет на охране 
бюджетного рубля

Природоохранные итоги
В программу о защите Байкала 
включат Казачинско-Ленский район

Весь вырубленный лес складируется подряд-

чиком на площадках вдоль реконструируемой 

дороги. Затем его передают в Росимущество 

для последующей продажи, все вырученные 

средства от которой возвращаются в феде-

ральный бюджет. 

Председатель КСП 
Ирина Морохоева 
поздравила коллег с юбилеем
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СИТУАЦИЯ

Субсидируемые 

авиамаршруты из Иркутска 

в Усть-Илимск, Нижнеудинск, 

Железногорск-Илимский 

и село Казачинское 

никто отменять не будет. 

Несмотря на финансовые 

сложности, которые сегодня 

испытывает единственный 

авиаперевозчик по этим 

направлениям, – бурятская 

компания «ПАНХ», перелеты 

должны осуществляться до 

31 декабря 2016 года. Это 

прописано в соглашении 

между правительством 

Приангарья и улан-удэнским 

предприятием. 

Первыми тревогу забили жители 
Усть-Илимска в конце марта, когда 
были прекращены полеты из Иркутска 
в северный город. Как рассказал Вик-
тор Дягилев, один из совладельцев ком-
пании «ПАНХ» (осуществляет авиа-
перевозки по маршруту Иркутск – 
Усть-Илимск), у бурятского предпри-
ятия возникли финансовые трудности. 
Связаны они с прекращением субси-
дирования межрегионального маршру-
та Улан-Удэ – Иркутск министерством 
транспорта РФ.

– В итоге появились проблемы 
с платежами перед государственной 
транспортной лизинговой компанией, 

и как следствие, с авиапарком, кото-
рый находится в лизинге, – полеты 
пришлось прекратить, – говорит Вик-
тор Дягилев. – В Иркутской области 
полеты по всем направлениям были 
прекращены с 22 по 28 марта. Можно 
было этого избежать, но потребова-
лось время на техническую подготовку 
самолета Л-410, который мы взяли в 
аренду у читинской компании, чтобы 
не останавливать авиаперелеты. Арен-
да продлится до 1 мая. До этого време-
ни наша компания планирует решить 
все вопросы по лизинговым платежам. 
Но мы на всякий случай попросили 
читинцев подстраховать нас еще и на 

май, чтобы не срывать полеты в При-
ангарье. 

В нашем регионе компания «ПАНХ» 
осуществляет авиаперелеты с 2013 года, 
связывая с областным центром четы-
ре территории – Нижнеудинск, Усть-
Илимск, Железногорск-Илимский и 
село Казачинское. С каждым годом 
пассажиропоток увеличивается. Если 
три года назад по маршруту Иркутск – 
Казачинское были перевезены 1 тыс. 
98 пассажиров, то в 2014 году – 2 тыс. 
68, по направлению Иркутск – Усть-
Илимск – 451 человек (в 2014 году 
– 1,3 тыс.). А на маршруте Иркутск 
– Железногорск-Илимский пассажи-

ропоток вырос с 16 человек в 2013 году 
до 1,1 тыс. в 2014-м. Общее количество 
рейсов увеличилось с 122 до 369. 

В прошлом году число авиарейсов 
осталось примерно таким же (405), 
однако количество перевезенных пас-
сажиров увеличилось в два раза – с 
4,6 тыс. до 8,7 тыс. человек. Связано 
это со сменой самолета – вместо девя-
тиместной «Цесны-208» стал летать 
Л-410 на 17 пассажиров. А чтобы хва-
тало топлива до Усть-Илимска, было 
решено совместить два маршрута в 
один: Иркутск – Нижнеудинск (где 
есть топливно-заправочная станция) – 
Усть-Илимск.

В министерстве жилищной поли-
тики, энергетики и транспорта Иркут-
ской области прошло рабочее сове-
щание с руководством «ПАНХ» по 
сложившейся ситуации. Заместитель 
министра – начальник управления 
водного, воздушного, железнодорож-
ного транспорта ведомства Андрей 
Никитин рассказал, что была вырабо-
тана определенная стратегия, а также 
решен ряд рабочих моментов:

– Авиаперелеты на север Иркут-
ской области «ПАНХ» осуществляет в 
рамках соглашения, которое он заклю-
чил с правительством региона. На это 
выделяются субсидии из областного 
бюджета. Так что, до 31 декабря 2016 
года авиапредприятие обязано выпол-

нять все условия соглашения. В ходе 
встречи министра жилищной полити-
ки Андрея Капитонова и руководства 
«ПАНХ» были проработаны необходи-
мые действия с обеих сторон, а также 
подтверждено намерение о продолже-
нии полетов.

Андрей Никитин заявил, что 
сейчас рассматривается изменение 
маршрутной сети с целью оптими-
зации. Речь идет о слиянии направ-
лений Иркутск – Усть-Илимск – 
Железногорск-Илимский – Ниж-
неудинск. В рамках одной субсидии 
это можно сделать, правда, требуется 
организация топливно-заправочной 
станции либо в Усть-Илимске, либо в 
Железногорске. 

Кроме того, в министерстве прово-
дится работа по созданию региональ-
ной маршрутной сети с учетом при-
нятия решений по изменению статуса 
аэропортов на посадочные площадки. 
В частности, рассматривается воз-
можность организации региональной 
управляющей компании. 

– Помимо этого, министерство 
тесно работает с авиакомпаниями, – 
добавил Андрей Никитин. – Напри-
мер, с этого года из субсидируемых 
был убран маршрут Иркутск – 
Братск, поскольку на это направление 
пришла еще одна компания – «ИрА-
эро». И сегодня стоимость билетов 
падает. Самый дешевый стоит мень-
ше, чем в прошлом году, когда область 
выделяла субсидии. Эта авиакомпания 
сегодня активно обновляет авиапарк, 
не исключено, что в будущем ее заин-
тересуют другие региональные марш-
руты. 

Елена ПШОНКО

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Северные авиамаршруты не отменяются

ПАРЛАМЕНТ

Вопрос строительства в 

УОБО социальных объектов, 

вошедших в президентский 

указ, рассмотрели на бюджетном 

комитете Заксобрания 

под руководством Натальи 

Дикусаровой. В частности, было 

заявлено, что на завершение этой 

работы требуется 1,3 млрд рублей. 

Напомним, указ президента РФ «О мерах 
по социально-экономическому развитию 
Иркутской области и Усть-Ордынского Бурят-
ского округа» был подписан 6 апреля 2006 года. 
Из 15 предусмотренных документом социаль-
ных объектов построено 10. Это шесть школ – 
в селах Тыргетуй Аларского района, Каменка 
и Хохорск Боханского района, Русские Янгу-
ты Осинского района, Хогот Баяндаевского 
района, Харануты Эхирит-Булагатского рай-
она, четыре учреждения здравоохранения – 
туберкулезный диспансер и перинатальный 
центр в поселке Усть-Ордынский, поликлини-
ки в Осе и Новонукутском. 

Как сообщила депутатам Светлана Свирки-
на, министр строительства, дорожного хозяй-
ства Иркутской области, в настоящее время 
продолжается работа по строительству четы-
рех объектов социальной инфраструктуры. 
Еще одна – ЦРБ Баяндаевского района – 
построена, но окончательно не открыта, идет 
оформление документов.

Среди строящихся – вторая очередь цен-
тральной районной больницы на 155 коек с 
поликлиникой на 200 посещений в смену в 
поселке Кутулик Аларского района. Поликли-
ника уже полностью готова, но пока не открыта. 
Для завершения самой больницы необходимо 
487,1 млн рублей. Готовность объекта – 70%. 

Центральная районная больница на 155 
коек с поликлиникой на 200 посещений в 
смену в Боханском районе требует дополни-
тельно 667,2 млн рублей. В этом году в регио-
нальном бюджете средств на ее завершение 
не заложено. В настоящее время работы по 
первому пусковому комплексу выполнены на 
71%, по второму – на 34%. С 2006 года на стро-
ительство затрачено 743,8 млн рублей. 

Следующий объект – детский дом на 120 
мест в поселке Усть-Ордынский Эхирит-Була-
гатского района. Его начали возводить в 2003 
году. Сметная стоимость составляет 576,3 млн 
рублей, текущая готовность – 85%. Для завер-
шения всех работ необходимо порядка 200 млн 
рублей. 

Самым проблемным на сегодняшний день 
является Дом спорта в Усть-Ордынском. Стро-
ительство началось в 2002 году, но было оста-
новлено из-за отсутствия финансирования в 
2005-м. Ориентировочная стоимость объекта 
– 626,9 млн рублей. Работы выполнены всего 
лишь на 17%. 

По информации минспорта региона, обе-
спеченность спортивными сооружениями 
в Иркутске приближается к 70%, а в Усть-
Ордынском достигает 120%. Кроме того, если 
Дворец спорта «Труд» в столице региона рас-
считан на 1,5 тыс. мест, то спроектированный 

Дом спорта в столице округа – на 2,5 тыс. 
мест. Его содержание может составить более 
10 млн рублей в год, и муниципалитету придет-
ся изыскивать эти средства в своем бюджете. 

– Мы считаем, что строить такой объект в 
округе нецелесообразно, – заявила Светлана 
Свиркина. 

Заместитель председателя Законода-
тельного Собрания региона Кузьма Алдаров 
высказал недоумение по поводу приведенных 
данных об обеспеченности УОБО спортсоору-
жениями:

– Там есть только физкультурно-оздоро-
вительный комплекс и старые спортзалы в 
школах. Дворец спорта нужен. Кроме того, 
напомню, что это указ президента страны.

Министр по физкультуре, спорту и моло-
дежной политике Илья Резник сообщил, что 
в бюджете региона на 2016 год на строитель-
ство спортсооружений предусмотрено 48 млн 
рублей, а на завершение Дома спорта в столи-
це округа нужно более 400 млн рублей. 

– Острая потребность в спортивных соо-
ружениях наблюдается в Тайшете и Чуне. В 
Нижнеудинске нужно достроить ФОК. В Зиме 
уже практически разваливается единствен-
ный спорткомплекс. Поэтому в нынешних 
экономических условиях нам нужно сконцен-
трироваться на строительстве объектов в этих 
муниципальных образованиях, – выразил 
свою позицию Илья Резник. 

Заместитель председателя правительства 
Иркутской области Руслан Болотов подчер-
кнул, что решения нужно принимать после-
довательно, и сначала необходимо ввести в 
эксплуатацию детский дом в Усть-Ордынском, 
а потом постепенно заниматься остальными 
объектами.

Кузьма Алдаров на это заметил, что народ 
уже устал ждать. В ряде районов округа учреж-
дения здравоохранения находятся в ветхих 
деревянных домах. 

– Мы не требуем, чтобы все объекты были 
сданы в течение одного года. Но все обо-
значенное в указе президента должно быть 
выполнено. Не хотелось бы, чтобы позиция 
по Дому спорта была пересмотрена, – сказал 
депутат. 

Министр здравоохранения региона Олег 
Ярошенко сообщил, что больницы в округе 
будут обязательно введены в строй, и сейчас 
основной акцент сделан на Боханской ЦРБ, 
потому что Минздрав России одобрит бюджет-
ную заявку на возведение детской поликли-
ники в иркутском микрорайоне Ново-Ленино 
только при условии сдачи больницы в Бохане 
в этом году. 

– В 2016 году мы по двум объектам окру-
га, к сожалению, остались без федерального 
софинансирования, и нужно выполнить взя-
тые обязательства, чтобы в дальнейшем его 
получить, – заявил министр.

Для достройки всех незавершенных в 
УОБО объектов, вошедших в президентский 
указ, требуется 1,3 млрд рублей. Из-за огра-
ниченных возможностей бюджета Иркутской 
области регион рассчитывает на средства 
федеральной казны.  

Подводя итоги заседания комитета, Ната-
лья Дикусарова предложила рекомендовать 
правительству области принять окончательное 
решение по Дому спорта в Усть-Ордынском. 

– Нужно собраться, совместно посетить 
этот объект, увидеть все своими глазами и 
понять, в каком он сегодня находится состо-
янии, и можно ли его достраивать, – обра-
тилась к коллегам председатель комитета по 
бюджету. 

Наталья Дикусарова также акцентировала 
внимание на том, что в этом году должны быть 
сданы в эксплуатацию детский дом в столице 
округа и ЦРБ Боханского района.

Юлия УЛЫБИНА

Достроить по указу президента
Какие соцобъекты УОБО будут сданы в этом году

ОПЫТ 

Три месяца на территории 

Ангарского городского округа 

работает пилотный проект по 

Единому социальному проездному 

билету в общественном транспорте. 

Его инициатором выступает 

министерство социального 

развития, опеки и попечительства 

Иркутской области. Сегодня уже 

можно подвести промежуточные 

итоги проекта, насколько он 

оказался эффективен. 

Ангарский городской округ был выбран 
территорией пилотного проекта по несколь-
ким причинам. Во-первых, в городе нефтехи-
миков изначально были созданы идеальные 
условия для внедрения электронного проезд-
ного, поскольку в общественном транспорте 
уже давно установлено многофункциональное 
оборудование. Во-вторых, в сложных эконо-
мических условиях все уровни власти ввели 
жесточайший контроль за расходованием бюд-
жетных средств. В частности, у министерства 
соцзащиты региона неоднократно возникали 
вопросы и нарекания по объемам региональ-
ных субсидий, которые перечислялись мест-
ным перевозчикам за льготный проезд. По 
замыслу разработчиков проекта, электронная 
карта должна помочь отрегулировать количе-
ство поездок льготников и сделать прозрачным 
процесс возмещения затрат перевозчикам. 
Данная мера, как пояснили в министерстве, 
обеспечит адресное и целевое использование 
каждого бюджетного рубля. 

За время действия беспристрастного элек-
тронного учета, который осуществляется орга-
низацией АО «Универсальная электронная 
карта Иркутской области», был накоплен пре-
имущественно положительный опыт: в Ангар-
ске весь общественный транспорт доступен 
для льготников, и социальными проездными 
билетами люди активно пользуются. 

Сухие цифры статистики говорят следую-
щее: в городе нефтехимиков на сегодняшний 
день оформлено и выдано 25,6 тыс. персонифи-
цированных электронных социальных проезд-
ных билетов (ЭСПБ). Срок их действия – пять 
лет. Но из этого числа адресно воспользовались 
льготой: в январе 21 тыс. пассажиров (678 тыс. 
поездок, за которые перевозчиками не была 
взята провозная плата), в феврале 19 тыс. пас-
сажиров (689 тыс. поездок), в марте 19 тыс. 
пассажиров (770 тыс. поездок). 

Контроль, который осуществляет АО «Уни-
версальная электронная карта Иркутской 
области», подтвердил: финансирование, ранее 
поступавшее в Ангарск из областного бюджета 
за поездки льготных категорий пассажиров, 
было обосновано и использовалось по назначе-
нию. Стоит отметить, что при 25,6 тыс. выдан-
ных проездных возмещению подлежат только 
поездки, фактически совершенные льготни-
ками. А по старой схеме пришлось бы потра-
тить бюджетные средства еще за оплату 7 тыс. 
выданных проездных билетов, которыми, как 
показал электронный учет, люди даже не поль-
зовались. Такая экономия бюджетных средств 
особенно важна в условиях кризиса. 

Современное оборудование, установленное 
в ангарских автобусах и трамваях, позволя-
ет, с одной стороны, обеспечить доступность 
транспорта для льготников, с другой – сделать 
выплаты из областного бюджета адресными 
и справедливыми. Теперь перевозчик получа-
ет компенсации за точное число пассажиров, 
перевезенных его транспортом, а не за рас-
пространение «бумажных» проездных, как это 
было раньше.

Сегодня электронное оборудование ангар-
ских автобусов помогло правительству обла-
сти понять истинный объем средств, необхо-
димый для адресного использования льготных 
транспортных услуг на территории отдельного 
городского округа. 

С 1 июня положительный опыт ангарчан 
должен быть внедрен на территории всего 
региона. В итоге льготники Иркутской области 
получат по-настоящему ЕДИНЫЙ социальный 
проездной билет, которым можно воспользо-
ваться в любом городе Приангарья. 

Владимир ХМЫЛЬНИКОВ

Рассматривается изменение маршрутной сети с 

целью оптимизации. Речь идет о слиянии направ-

лений Иркутск – Усть-Илимск – Железногорск-

Илимский – Нижнеудинск. В рамках одной суб-

сидии это можно сделать, правда, требуется орга-

низация топливно-заправочной станции либо в 

Усть-Илимске, либо в Железногорске.

Электронный проездной 
спасает бюджетный рубль 
Первые итоги пилотного 
проекта в Ангарске

Из 15 объектов, предусмотренных указом президента РФ «О мерах 
по социально-экономическому развитию Иркутской области и Усть-
Ордынского Бурятского округа», в УОБО построено десять. Это шесть 
школ – в селах Тыргетуй Аларского района, Каменка и Хохорск Боханского 
района, Русские Янгуты Осинского района, Хогот Баяндаевского 
района, Харануты Эхирит-Булагатского района, четыре учреждения 
здравоохранения – туберкулезный диспансер и перинатальный центр в 
поселке Усть-Ордынский, поликлиники в Осе и Новонукутском.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

мы

ЦРБ Баяндаевского района построена, 

но не открыта, идет оформление документов
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ФЕСТИВАЛЬ

В Иркутске состоялось 

торжественное открытие 

областного фестиваля 

«Студвесна-2016», 

который в этом году 

приурочен к Году кино. 

Более тысячи учащихся 

вузов отложили на 

время конспекты 

и учебники, чтобы 

продемонстрировать 

свои творческие 

возможности. Среди них 

– студенты ИГУ, ИрГУПС, 

ИРНИТУ, БГУ, Иркутского 

авиационного техникума, 

Иркутского регионального 

педагогического 

колледжа. 

Сегодня студенческая весна явля-
ется самым масштабным фестива-
лем в России, который поддерживает 
творчество миллионов студентов. Для 
некоторых ребят участие в молодеж-
ном смотре – исключительный шанс 
представить свои умения на широкую 
публику, а также познакомиться с дру-
гими студенческими коллективами. В 
этом году в рамках программы дей-
ствует более 25 номинаций.  

– «Студенческая весна» – это 
праздник творчества, молодости 
и весны. Наибольшая конкурен-
ция нынче ожидается в номинации 
«Эстрадный вокал», где заявки посту-
пили от 25 учебных заведений. Я уве-
рен, каждый получит максимум удо-
вольствия, раскрывая свой творческий 

потенциал на фестивале, – отметил 
министр по физической культуре, 
спорту и молодежной политике Иркут-
ской области Илья Резник.

Фестиваль проводится по пяти твор-
ческим направлениям – музыкальное, 
танцевальное и театральное, а также 
оригинальный жанр и журналистика. 
Спектр номинации очень широк – от 
классического и народного вокала до 
рэпа, от бального танца до фристайла, 
хип-хопа и брейк-данса. В номинации 
«Журналистика» участникам предстоит 
в режиме реального времени готовить 
материалы, посвященные фестивалю.

Председатель комитета по соци-
ально-культурному законодатель-
ству Заксобрания Иркутской обла-
сти Ирина Синцова, приветствуя 
участников фестиваля, отметила, что 
активная творческая деятельность сту-
дентов вызывает гордость за талантли-
вую молодежь. 

– Президент РФ Владимир Путин 
дал очень высокую оценку формиро-
ванию международных отношений для 
творческой молодежи через конкурсы 
и фестивали, в том числе он говорил и о 
«Студенческой весне», что это верный 
путь к успеху, – отметила она.

Ирина Синцова также призналась, 
что любит молодежный фестиваль за 
то, что он связан с ярким периодом в 
жизни человека:

– В студенческие годы происходят 
самые серьезные свершения: выбор 
жизненного пути, иногда создание 
семьи, рождение малышей. Формиру-
ется круг знакомств, друзей, которые 
останутся на всю жизнь.

В первый день фестиваля на сцене 
выступили студенты Иркутского реги-
онального колледжа педагогическо-
го образования. Ребята представили 
яркую насыщенную концертную про-
грамму с песнями, плясками, хоро-
водами, диалогами на старорусский 
манер.

– Сюжет инсценировки основан 
на сказках детского писателя Степа-
на Писахова. Мы рассказываем о том, 
как архангельский народ проводил 
свои будни. Так мы хотим познакомить 
современного зрителя со старорусски-
ми традициями и обрядами, – подели-
лась Юля Федотова, студентка Иркут-
ского педагогического колледжа.

Необычный номер представила 
группа студентов из Иркутского фили-
ала ВГИКа. Зрители увидели фрагмент 
из сказки «Подснежники», сюжет 
которой взят из народного фольклора, 
где главные герои – Тоска Зеленая, 
Баба-Яга, Ночь и парень Иванушка. 

– Изюминка нашего театрально-
постановочного номера в том, что ска-

зочные герои танцуют под современ-
ную песню «Ночной Бродвей». Стиль 
образа Бабы-Яги также шуточно-иро-
ничный, – поделилась Анна Холод, 
студентка Иркутского отделения 
ВГИКа.  

Областной фестиваль «Студен-
ческая весна – 2016» будет прохо-
дить до 27 апреля на 11 площадках. 
В нем примут участие представители 
шести муниципальных образований. 
Это студенты из Иркутска, Братска, 
Черемхово, Тайшета, Тулуна, Иркут-
ского района. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Студвесну посвятили Году кино

ПРЕМЬЕРА

Что думают о людях «братья наши 

меньшие», что чувствуют, если 

хозяева их подвели? Вместе с 

автором повести «До свидания, 

овраг» Константином Сергиенко на 

эту тему решили пофантазировать 

артисты Иркутского областного 

театра юного зрителя 

им. А. Вампилова во главе с 

Дмитрием Ивановым. Он выступил 

в качестве режиссера спектакля 

«Собаки», премьера которого 

состоялась на Малой сцене. 

– Это второй мой опыт в качестве режиссера. 
Я ставил практически с этим же составом «Тере-
мок» и признаюсь, что руководить своими кол-
легами не просто, – рассказал Дмитрий Иванов. 
– Особенно если учесть, что по натуре я человек 
мягкий. Но ребята меня поддерживали, делились 
своими идеями, по сути – это совместная рабо-
та, ведь спектакль – дело коллективное. Пьесу 
же я ставлю во второй раз, потому что тема меня 
действительно волнует. Очень люблю животных и 
считаю, что именно они могут научить нас чело-
вечности.

Благодаря минималистичным декорациям худож-
ника Дарьи Тарасовой – картонным коробкам, меш-
ковине и темно-синей ткани на потолке, имитиру-
ющей ночное небо, – двухэтажное пространство 
Малой сцены превратилось в овраг. Раньше на этом 
месте была деревня, но потом здесь построили мно-
гоэтажные дома. Люди уехали, а собаки остались 
выживать. У каждого героя в спектакле своя груст-
ная история, свой почти человеческий характер. Не 
случайно, эта идея выражена в гриме персонажей, у 
которых одна половина лица – человеческая, а дру-
гая – собачья.

– Это одна из главных идей спектакля, ведь иной 
раз в человеке живет собака в худших ее проявлени-
ях, а животные порой бывают лучше людей, – счи-
тает Дмитрий Иванов. – Кроме того, в спектакле 
возникают вполне человеческие темы: любовь, вер-
ность, предательство, дружба. 

Конечно, каждый персонаж – это всего лишь 
художественный образ, ведь люди не могут знать, 

что на самом деле чувствуют собаки. Однако не 
нужно быть знатоком психологии животных, чтобы 
понять: они также чувствуют боль, холод и голод. 
Кроме того, лишь поставив себя на место друго-
го, можно научиться сопереживать, а проще это 
сделать с себе подобным. Наверное, еще и поэто-
му образы собак, обитающих в овраге, получились 
такими пронзительными. И ты понимаешь незави-
симого, но мечтающего о своем Человеке, Гордого 
(Павел Савин), умного и любознательного Голова-
стого (Александр Карпенко), дружелюбную и без-
защитную Крошку (Анна Конончук). Сочувствуешь 
двум Новым собакам, брошенным на автобусной 
остановке, или Бывшей таксе, чей хозяин умер. 
Такой щемящей и несправедливой выглядит смерть 
от побоев старого пса Хромого (Филипп Черный). 
И даже вожак стаи Черный (Александр Карпенко) 
кажется не таким уж жестоким, когда узнаешь его 
историю.

– Преданнее животных, чем собак, я не встре-
чал, – признается Дмитрий Иванов. – Не зря 
автор рассказывает историю Черного, которого 
хозяин бил каждый день, и пес думал, что он рож-
ден для этого. Бежал за машиной человека, кото-
рый его бросил, пока тот не остановился и, выйдя 
из машины, не ударил его так, что он упал. Когда 
я начал заниматься этой темой, то впервые попал 
в собачий питомник и столкнулся с очень сложны-
ми чувствами – мне хотелось всех забрать домой. 
Я видел там и озлобленных Черных, виляющих 
хвостом и встающих на задние лапы Крошек, и 
несчастных Хромых. 

Финал спектакля получился даже более трагич-
ным, чем в повести. Там Гордого спасает Человек 
(Михаил Ройзен), которого пес защитил от хулига-
нов. Но в спектакле собака выбирает стаю и стано-
вится жертвой живодеров. 

– В репертуаре я в основном играю героев, но 
мне хотелось бы попробовать что-то более острое, 
– рассказал Дмитрий Иванов. – На самом деле, в 
театре были споры – показывать или нет этот жесто-
кий момент с живодерами. Но я считаю, что он необ-
ходим, чтобы прочувствовать эту историю. Ведь тот, 
кто способен убить и обидеть собаку, также может 
отнестись к человеку.

Однако после смерти герои все-таки открыва-
ют заветную «собачью дверку», где всегда тепло и 
вдоволь еды, то есть попадают в собачий рай. Такой 
финал делает постановку еще более символичной и 
заставляет задуматься о человеческой жизни, кото-
рая также бывает полна несправедливости, боли и 
предательства. 

Елена ОРЛОВА

Про собак и людей 
Рассказывает новый спектакль 
иркутского ТЮЗа

Фестиваль проводится по пяти творческим направ-

лениям – музыкальное, танцевальное и театраль-

ное, а также оригинальный жанр и журналистика. 

Спектр номинации очень широк – от классическо-

го и народного вокала до рэпа, от бального танца 

до фристайла, хип-хопа и брейк-данса. 

ПРОЕКТ

В Иркутске прошел 

фестиваль любительских 

театров кукол «Петрушкины 

каникулы». Марионетки со 

всей области съехались в 

Иркутск, чтобы представить 

судейскому взору кукольные 

истории на разные темы. 

Организаторы проекта – 

театр кукол «Аистенок», 

областной центр народного 

творчества и досуга, 

Иркутское отделение 

Российского детского фонда.

Фестиваль направлен на поддержку и 
развитие любительских театров кукол, а 
также на повышение профессионального 
уровня режиссеров и художников. Тради-
ционно смотр проводится раз в два года. 
В нем принимают участие как детские 
любительские коллективы, так и взрос-
лые. 

В рамках фестиваля проводятся мастер-
классы под руководством опытных кукло-
водов. С каждым годом уровень мастер-
ства участников растет, куклы фестиваля 
также становятся более усовершенство-
ванными и интересными. 

Валерий Кирюнин, координатор про-
екта, ведущий специалист по театрально-
му жанру, рассказал, что в первые годы 
фестиваля актеры работали в основном 
только с перчаточными куклами. Сегодня 
используются марионетки, планшетные 
куклы, паркетные. Также появилось боль-
ше свободы в показе спектаклей. К приме-
ру, ангарский театр кукол «Новые люди» 
изобразил действие только при помощи 
рук. 

– Сейчас мы видим интересные, хоро-
шо отработанные кукольные представле-
ния. Это не просто руки с маской героя, 
поднятые над ширмой. Появилось пред-
ставление о вспомогательных элементах 
спектакля. Ребята хорошо стали работать с 
фонограммой, со светом, – отметил Вале-
рий Кирюнин. 

Многие выдающиеся актеры передо-
вых театров кукол прошли через ступень 
любительских театров. Любовь Калини-
ченко, заслуженная артистка России, член 
жюри фестиваля, рассказала, что и сама в 
юности более десяти лет посвятила театру-
студии «Петрушка» при иркутском Двор-
це пионеров. Фестиваль, по ее мнению, 
дает возможность ребятам-актерам понять, 
что они занимаются серьезным делом. 

– Совсем не обязательно, что эти дети 
в будущем выберут путь профессиональ-
ного актера. Когда я занималась в круж-
ке, из всех участников только три-четыре 
человека пошли в профессию, – подели-
лась Любовь Калиниченко. 

По итогам фестиваля «Петрушкины 
каникулы» Гран-при получил фольклор-
ный театр из Ангарска «Кудеса» за вертеп-
ное рождественское представление «Рож-
дество идет». 

Режиссер постановки Татьяна Карга-
полова рассказала, что с театром «Куде-
са» приезжает на фестиваль в третий раз. 
В этом году труппа представила на суд 
жюри спектакль о рождении Христа. Для 
того чтобы сделать библейский сюжет 
более доступным для современных детей, 
в постановку были включены бытовые 
сцены. 

Главный режиссер театра кукол 
«Аистенок», член жюри фестиваля Юрий 
Уткин, объяснил, почему вертепное рож-
дественское представление было отмечено 
главной наградой:

– Это самая цельная работа фести-
валя. Ритуальный спектакль был сделан 
по всем канонам вертепа. Вся постановка 
наполнена песнопением. Конечно, в иде-
але вертепный спектакль должен показы-
ваться в отдельном камерном помещении 
для небольшого числа зрителей, но даже 
в открытом многочисленном зале это смо-
трелось достойно. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Петрушкины каникулы 
прошли в «Аистенке» 

В рамках фестиваля 
проводятся 
мастер-классы под 
руководством опытных 
кукловодов. С каждым 
годом уровень 
мастерства участников 
растет, куклы фестиваля 
также становятся более 
усовершенствованными 
и интересными. 


